

forme le vicariat apostolique de Mgr. RIZZOLATI, la persécution régnait de toutes parts à l'époque de notre passage ; et il n'y avait que peu de jours qu'un religieux espagnol, M. NAVARRO, venait de tomber entre les mains des satellites ¹. »

M. Lefebvre de Bécour annonçait enfin l'arrestation de MM. Huc et Gabet :

Ce n'est pas tout encore ; et voici quelque chose de plus grave, et qui nous touche de plus près. Deux missionnaires lazaristes français, MM. Huc et Gabet, ont été saisis, il y a quelques mois, à l'Hassa, capitale du Thibet, par ordre du résident chinois, et malgré la faveur déclarée des autorités thibétaines, qui malheureusement ont dû céder, après une longue lutte, aux injonctions du Commissaire impérial. Or il paraît que ce personnage n'est autre que l'ancien vice-roi de Canton YSHAN ², qui, si je ne me trompe, a fait autrefois à M. l'amiral CÉCILE tant de protestations d'attachement et de bon vouloir pour la France. Nos deux compatriotes n'en ont pas moins été chassés du Thibet ; on me les renvoie à travers toute la Chine, et je les attends au premier jour à Macao, parce qu'ils ont passé par la capitale du Se-tch'ouan, il y a déjà assez longtemps. Ces deux missionnaires, hommes de talent, dit-on, n'avaient pas donné de leurs nouvelles depuis près de deux ans, et ils étaient à l'Hassa, capitale spirituelle d'une des plus grandes religions de l'Asie, prêchant avec la permission des magistrats et fort écoutés, quand le représentant de l'Empereur de la Chine dans ce pays, qui a perdu de son ancienne indépendance, les y a fait arrêter. Ils seront depuis l'ambassade anglaise de M. TURNER ³ (qui même n'alla point jusqu'à l'Hassa), les seuls Européens, à l'exception

1. *Annales Prop. Foi*, XX, 1848, p. 250.

2. Lire *Ki chan* ou *Ki chen* ; il avait été chargé de négocier à Canton, mais il était vice roi du Tche-li.

3. Voir *supra* T. Manning ; Samuel Turner s'est rendu à la cour du Teshoo Lama.